

dir de ellos absolutamente? (...) Dios, que creó al hombre sociable, ¿está de acuerdo en que se le encierre? Dios, que lo creó tan inconstante y tan frágil, ¿puede autorizar la temeridad de sus votos? (p. 107).— Mercè Otero-Vidal.

ALCARAZ, J., *Edición anotada de la tristeza*, Ed. Pre-Textos Poesía, Valencia 2013, 13 x 19, 55 pp.

Edición anotada de la tristeza es un poemario tan original como agudo y breve. José Alcaraz, galardonado con el Premio de Poesía Joven de RNE 2012 por esta obra, nos ofrece 47 poemas a modo de notas a pie de página; como comentarios marginales quisieran apuntar algo sobre las páginas en blanco que son la vida que cada quien escribe de modo único. Sus notas son impresiones sobre la tristeza como un estado denso, rico en matices, distinto del abatimiento y la desesperación con que suele representarse (o entenderse). Se podría decir que el autor propone una mirada reposada, nostálgica y hasta serena de una realidad vital que pasa llevando a su protagonista hacia el centro de sí mismo. Tristeza que bien podría entenderse como mirada atenta al devenir que rezuma sabiduría. “Qué bueno haberme dado la vuelta / a mitad de tantos caminos, / elegir otros que ni siquiera lo parecen, / desmitificar las oportunidades, / los beneficios, el orgullo. // (...)”. Como afirma Juan de Dios García, José Alcaraz hace una lectura inteligente, mesurada y muy fina de la tristeza, que resulta tremendamente sugestiva en una sociedad que persigue febrilmente una felicidad sin taras.

Alcaraz, poeta joven de Cartagena (1983), ha publicado también los poemarios *Usted está aquí* (Premio Murcia Joven, 2007) y *La tabla de uno* (Accésit Injuve, 2012). Es colaborador de la revista digital de literatura *El coloquio de los perros*.— A. Martínez.

Ciencia

NOGUÉS, R. M., *Cerebro y trascendencia*. Fragmenta Editorial, Barcelona 2013, 13,2 x 21, 252 pp.

Suelen ser los detalles quienes nos revelan la agudeza, sensibilidad y calidad de una obra. Y hay dos, en ésta de Ramón María Nogués, que en un primer plano han atraído nuestra atención: el título, y la actualidad de las referencias citadas. Llamar a este libro *Cerebro y trascendencia* pone en relación dos realidades abordables desde disciplinas diversas, que desde una nueva reflexión e investigación pueden comunicarse y aportar una complementariedad, alejándose del desarrollo separado que desde la Ilustración tuvieron. A su vez, ignorar (no se menciona en ningún momento ni a sus mentores ni a sus detractores, ni a las fuertes críticas erigidas desde la neurología ni desde la teología) el desafortunado término “neuroteología” (o *spiritual neurosciencie*), permite al profesor Nogués colocarse en el ámbito de rigor y seriedad científicas y antropológicas que su amplia preparación y lucidez, tanto biológica como teológica, reclaman. Es en esta misma línea donde nos admira el segundo detalle mencionado, y que cabe destacar en esta reseña, pues el autor, en la versión castellana, que amplía del original catalán, da cuenta indirecta de sus lecturas, encontrándonos con referencias a varios artículos aparecidos en distintas publicaciones periódicas norteamericanas de estudios neurológicos del presente año.

Son precisamente las numerosas lecturas cualificadas quienes ofrecen al autor el material para la síntesis que, desde distintas perspectivas, nos brinda.

¿Cómo se configura la mente en los vertebrados? ¿De dónde esa singularidad humana que es la emergencia del yo? ¿Por qué ese lujo, ese despilfarro evolutivo que guarda un lugar a lo trascendente?

¿Qué entendemos por trascendencia o cuáles son sus modalidades, dimensiones y configuraciones? ¿Cuáles son las religiones sabidurías y espiritualidades fiables?... ¿Acaso estas preguntas no nos interpelan? Hoy que sabemos que la tendencia a generar experiencias y conceptos religiosos y filosóficos está *mapeada* en el cerebro humano, se lanzan diversas hipótesis desde la sociobiología y desde la antropología en sí, ya que la religión no sólo tiene una utilidad grupal (que, al fin, sería un efecto secundario) sino un sentido para quien la practica con actitud creyente.

El concepto de trascendencia en Nogués es muy amplio. La hipótesis evolutiva que lo sustenta versa así: «La trascendencia es una forma mental singular y exclusiva de la especie humana que emerge como resultado de una selección adaptativa positiva —con un probable registro neurológico en algún aspecto— y que se ha convertido en imprescindible para sostener de manera equilibrada las funciones de un cerebro complejo, conflictivo y poco determinista que se beneficia de una visión global de la realidad. Constituye, de este modo, un poderoso sistema de estabilización, corriendo el riesgo de una lucidez desintegradora que podría deducirse de un uso exclusivo de la racionalidad» (p. 87). Y su configuración tiene lugar en las grandes dimensiones culturales (religiones, tradiciones de sabiduría o movimientos espirituales), las cuales deben mostrar su propia fiabilidad. Es en este terreno donde el doctor Nogués, se adentra autorizadamente en la reflexión teológica y fenomenológica.

En esta última, a nuestro parecer, la neurología, más allá del color de las críticas, debería tener su lugar.— *C. Galán.*

Varia

AA.VV., *La revolución de la sencillez. Un humilde convertido en Papa.* San Pablo 2013, Madrid, 13,5 x 21, 124 pp.

Después de más de medio año desde que el Espíritu Santo sorprendió a todo el orbe católico por medio de los cardenales en cónclave, en cuyas papeletas destacaba el nombre de Jorge Mario Bergoglio, ha corrido mucha, mucha tinta. Y el libro que presentamos ahora es de los primeros días. ¿Podrá decirnos algo nuevo? Sí; claro que sí. Este libro no es una biografía, pero cuenta retazos de su vida, su manera de vivirla, sus gustos, su carácter, su valentía en denunciar lo que no se aviene con el Evangelio, su sencillez, su ternura... Muchas anécdotas del Papa Francisco.

El libro tiene un estilo fresco, cercano, espontáneo; proviene de personas que lo han conocido en Buenos Aires, que han trabajado con él: cardenales, religiosas, hombres y mujeres que lo han visto en las "villas" de la periferia bonaerense; personas, incluso de su familia: sobrinos, resobrinos, piemonteses —gente de la tierra de sus padres—...; por eso es atrayente y curioso.

Los que no lo conocíamos ya nos vamos acostumbrando a sus sorpresas, incluso las esperamos como algo lógico del Papa Francisco, que tan dentro lleva y que va derramando día a día para alimento de las almas y de las conciencias, tal vez no siempre puestas a punto en el camino de Dios.